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香 港 新 聞H O N G  K O N G  N E W S

【本報訊】(記者郝君兒、聶曉輝)澳門旅遊業起
飛，令香港面對嚴峻的「挖角潮」，旅發局主席田北
俊表示，業內專才轉到澳門，多少會影響香港旅遊
業服務質素，昨與澳門旅遊部門會面後，雙方有意
聯合廣東省合作培訓人才，期望透過培訓內地人
才，迎合港澳未來5至10年旅遊業迅速發展的人力需
要。

專才轉戰澳門 擬廣東發掘新血
田北俊說，香港旅遊業人才被持續挖角，除了競

爭人才搶高薪酬令業內成本上漲外，人手不足亦影
響服務質素。
他又說，事實上，港澳都關注旅遊業長遠發展的

人才供應，昨日會面時提出粵港澳三地合力培訓人
才的構思，初定培訓重點在香港，例如邀請中大或
理大旅遊課程學者教授學員等，但傾向在廣東省發
掘新血。
他表示澳門人口僅40多萬，香港人口雖達700萬，

惟失業情況改善下，人力供應有限，反之廣東省人
口數以千萬計，如能加強旅遊業人才的培訓，在5至
10年後可迎合港澳兩地業內發展提供充足人力供
應。
他強調培訓是為了港澳的長遠發展，重申香港業

界不需擔心會被「搶飯碗」，亦相信培訓後的人才不
會大幅輸入本港。

內地成立人才培訓學院
對於粵港澳三地擬合作培訓人才，中原人力資源

顧問有限公司董事總經理周綺萍認為，目前不少本
港酒店也有培訓人才的能力，能有效紓緩人才問
題，但由於本港跟澳門的客源非常相近，故管理層
才是競爭的重點，本港酒店業或可從新加坡及馬來
西亞發掘人才。
合眾人事顧問總經理蘇偉忠表示，在內地成立人

才培訓學院對人才有正面作用，但未能解決當前之
急，「現時展覽業人才緊張，但本港大學或商學院
則缺乏有關課程，開辦更多關於展覽業的課程，才
是有效紓緩人才短缺的辦法。」

【本報訊】(記者　郝君兒)有見港客往澳門過關時需大排長龍，旅發局主
席田北俊昨日向澳門特首何厚鏵建議，當局可於關卡設置類似e道系統及以
智能身份證過關。雙方同意可簡化港澳居民過關手續，但因涉及技術及保
安問題，兩地政府需深入研究具體細節。
田北俊昨與何厚鏵商討簡化港澳過關手續議題，他表示，目前港客離境時

可使用e道，很快便能辦完手續，然到達澳門後，因過關櫃位數目有限，經
常出現排長龍情況，旅客要等20至25分鐘，他向何厚鏵建議，澳門可採用類
似香港e道出入境、智能身份證系統的通關模式，縮短旅客出入境時間。
田北俊引述何厚鏵稱，澳門關卡硬件不能再擴充，但軟件可以作出補

足，何認同應簡化港澳居民過關手續，可參照香港現行模式，就澳門方面
理論上可行，惟因牽涉技術問題，兩地政府需要再研究。田北俊則說，受
國際協定規限，如澳門讓港客使用智能身份證出入，香港亦要採用措施供
澳門居民快速過關，稍後會與保安局及有關方面商討，研究保安及資料交
流的技術問題。

田少籲澳設e道
免港客排長龍

【本報訊】(記者　聶
曉輝)本港近年受澳門旅
遊業步步進逼。2000年
訪澳旅客總人次為916
萬，在澳門遊及個人遊
帶動下，訪澳旅客人數
不斷攀升，去年入境旅
客人數已接近2,200萬人
次，自從多個外資大型
賭場相繼開業，加上威
尼斯人度假村所帶來的
衝擊，本港旅遊業面臨
嚴峻的挑戰。
澳門的基建配套雖未

能追上本港，但隨 新
酒店及賭場不斷落成，
澳門會議展覽業務的發
展正穩步上揚，其中澳
門地標澳門旅遊塔，自
01年底開幕至今，會議
展覽業務的比例由20%增
至現時的50%。事實上，
內地旅客訪港逗留日
數、在港留宿等都呈遞
減，而顯示旅遊業所面對的憂患。
旅客留港時間縮短的其中一個重要原因，乃是本港與澳門相比明顯滯

後，漁人碼頭、郵輪碼頭等討論多年仍未有寸進，令本港的景點欠缺新
鮮感，旅遊魅力減弱，除影響酒店入住率外，更直接削弱零售、餐飲等
旅遊業相關收益。

澳門旅客數字持續增長，9月份入境人次直達226萬，按年劇增3成。面
對澳門入境旅客愈追愈近，香港亦與澳門聯繫，爭取合作以達雙

贏。田北俊昨日赴澳門，與澳門特首何厚鏵及當地旅遊部門會面。田北俊
會後稱，港澳旅遊部門認為，香港購物點及美食、澳門文化遺產及博彩
業，令旅客深感興趣，港澳可加強推廣。
田北俊表示，港澳各海外辦事處推廣時可一併宣傳兩地舉行的活動、節

慶，爭取旅客一程多站，令兩地同時受惠。他又稱，港澳雙方都關注來往
香港機場和澳門客輪的班次問題，希望可增加航班，疏導旅客。另外，港
方已與澳門取得共識，每季會舉行定期會議，檢討合作進度，日後更邀請
廣東省代表參加。

「世界文化遺產行程」年底登場
目前，內地個人遊旅客申請赴港或赴澳門簽證，需要分開處理，旅客持

香港簽證可同時到澳門，反之持澳門簽證卻不能到港。田北俊表示，曾與
何厚鏵談及一證兩地的問題，港澳都認同如能合併內地旅客的個人遊港澳
簽注，將可帶動旅客往來港澳，而何厚鏵亦承諾將聯合香港，一同向中央
商討力爭合併兩地簽注的可能性。
此外，由於文物旅遊漸受旅客歡迎，旅發局昨向澳門當局推介「世界文

化遺產行程」，作為粵港澳三地合作頭炮。旅發局發言人說，計劃年底前推
出一個五天三地旅行團，行程將包括香港曾獲聯合國教科文組織文物古跡
保護獎的西貢洪聖古廟、白沙灣及吊鐘洲等景點，亦會參觀廣東省開平的
碉堡、赤坎古鎮，而澳門的大三巴牌坊、盧家大屋及玫瑰堂等被聯合國訂
定為「世界遺產」的景點，亦包括在行程中。發言人透露，旅行團主要針
對日本、韓國及英美等地旅客，業界認為行程可行，價錢待定。

【本報訊】(記者 郝君兒)港澳旅遊競爭激烈，旅發局主席

田北俊表示，未來將利用香港購物景點和美食，與澳門文化

遺產及博彩業，推廣一程多站，而港澳旅遊部門駐海外共逾

20個辦事處會加強合作推廣，港澳亦會聯手與內地研究合併

個人遊港澳簽注的可能性。另方面，旅發局計劃年底前推出

粵港澳三地的「世界文化遺產行程」，作為三地合作頭炮。
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萬聖節將至，有沒有想過不再扮鬼，改而與蛇共舞呢？本月25至
31日，每天由中午12時至午夜12時，在觀塘apm大堂，你只需捐款
5元港幣，便能與20幾條罕有蟒蛇近距離接觸，包括讓你驚叫連連
的巨型大蟒蛇、兇惡的紅尾老鼠蛇，還有鮮艷的彩虹蚺及嬌俏的亞
利桑尼高山皇蛇等。不能少的是首次來港的夜間情侶貓頭鷹，閃爍
的眼珠足以令你毛骨悚然。

■文：實習記者傅媚媚 攝：本報記者高仲明

夜間動物展

力爭合併港澳遊簽注 購物美食博彩互補
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■西貢以優美的自然風光和海鮮美食稱著，
遊客在西貢海濱與賣海鮮的商販進行現場交
易。 資料圖片

■澳門的大三巴牌
坊是被聯合國列為

「世界遺產」的旅
遊景點。 資料圖片
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澳展覽旅業穩步升
港欠新景點損魅力

【本報訊】(記者　郝君兒)港澳碼頭擠得水洩
不通的情況，近年愈演愈烈，澳門固然擠，香港
亦然。信德董事總經理何超瓊（見圖）昨稱，上
環港澳碼頭載運力已幾達飽和，一旦金光噴射飛
航的港方落點定於上環信德碼頭，整體航運或受
影響，擠塞情況可能進一步惡化，其時旅客上落
船時間需要加長外，信德亦可能需因應情況而縮
減班次。
何超瓊表示，當年信德協助當局興建現設於上

環信德中心的港澳碼頭，數十年來一直為主要用
家，但並沒擁有專營權，如金光噴射飛航申請港
方落點定於信德，集團「無權左右他人決定」，但她透露，碼頭載運力現時
較原先設計時更繁忙，碼頭載運力現已近飽和，她重申信德並非「霸住個
碼頭」，她只憂慮增加航班會令擠塞情況惡化，「目前旅客上落船平均約15
分鐘，最繁忙時最快可至5分鐘，但擠塞情況都時有出現，如果再多一點
船，碼頭擠滿人的話，集團可能被迫縮減班次」。
至於澳門的北安臨時碼頭落成，但金光噴射飛航尚未投入服務，何超瓊

則拒絕評論，她透露信德已向當局申請使用北安碼頭，目前正「靜候佳
音」，等待澳門政府批准。

金光落戶信德
何超瓊憂擠上加擠
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出生：1942年10月（65歲）

籍貫：吉林扶余

中共十七屆政治局委員簡介 二之一 （按簡體字姓氏筆劃排名，不包括政治局常委。）

王　剛 中辦管家 更上層樓
涉足中共中樞辦事機關中央辦公廳20餘年、因非常低調而為外界了

解甚少的王剛，如今「更上層樓」，由中共中央政治局候補委員升為
政治局委員。
畢業於吉林大學哲學系的王剛，離校後第一份工作是在後來改名建

設部的下屬部門擔任宣傳幹事。自1977年起，擔任了4年多新疆維吾
爾自治區黨委辦公廳秘書。之後，上調北京成為中央對台辦公室正處
級秘書。1985年，王剛進入中共中央辦公廳，歷任中央辦公廳、國務
院辦公廳信訪局副局長、常務副局長、黨委書記。1990年9月後，曾
任中央檔案館常務副館長、機關黨委書記、館長，國家檔案局局長。
1994年9月重返中央辦公廳，歷任中央辦公廳主任，中央檔案館館
長、國家檔案局局長，中央直屬機關工委書記等職。
王剛當選十五大中央候補委員﹔十六大成為中央委員、中央政治局

候補委員、中央書記處書記。今年9月，中共中央決定他不再兼任中
共中央辦公廳主任職務。
現年65歲、籍貫中國吉林扶余的王剛，很少公開發表文章，也罕見

地接受媒體採訪。據曾與他共事的工作人員說，王剛「從辦公室到食
堂，無論人們在哪裡遇到他，他都會主動打招呼。」
王剛以嚴謹認真著稱。近幾年來，在中共中央總書記胡錦濤國內視

察或出外訪問時，他一直是主要陪同人員之一。

出生：1944年12月（62歲）

籍貫：山東壽光

王樂泉 主政新疆13年 安定繁榮
執掌新疆13年的王樂泉，當選中共十七屆中央政治局委員。
1944年12月出生的王樂泉是山東壽光人，1965年9月參加工作，

1966年3月加入中共，中央黨校研究生學歷。
王樂泉的從政履歷涇渭分明地分為山東和新疆兩個部分。在山東工

作的數十年裡，他從基層一步步走上政壇。
王樂泉最早的工作是在山東省膠南縣從事「社會教育」。1966年開

始，他歷任公社副社長、縣委書記、地委書記，直到1989年，官至山
東省副省長。其間的1982年，還曾擔任共青團山東省委副書記。
王樂泉在新疆的工作從1991年開始。當年4月，他奉調任新疆維吾

爾自治區黨委常委、自治區人民政府副主席，翌年12月晉升區黨委副
書記。
到新疆的第四年，王樂泉成為新疆自治區黨委代書記、自治區人民

政府副主席，並在翌年歲末，成為新疆自治區黨委書記，新疆生產建
設兵團第一政委。
在2002年11月的中共十六大上，王樂泉當選中共中央政治局委員。
王樂泉是中共地方大員中比較特殊的一位。作為中國地域最遼闊省

區的「封疆大吏」，他處在內部民族分裂勢力和外部東突恐怖分子雙
重壓力的風口浪尖。近年，新疆社會穩定，經濟發展，為他贏得口
碑。

出生：1941年7月（66歲）

籍貫：河北豐潤

王兆國 汽車技術員走入政壇
曾經是共青團中央書記處第一書記的王兆國當選中共十七屆中央政

治局委員。
於1941年7月的王兆國是河北豐潤人，1965年12月加入中共，1966

年9月參加工作，大學學歷，工程師。
適逢「文革」發動之年大學畢業的王兆國，曾有兩年時間留校待分

配。之後14年，他先後從第二汽車製造廠技術員，任至第二汽車製造
廠團委書記、副廠長、黨委書記。
1982年是王兆國仕途重要轉折。從這年開始，他奉調任共青團中央

書記處第一書記兼中央團校校長，兩年後，升任中共中央辦公廳主
任。從84至87年，王兆國除擔任中辦主任外，還出任中央書記處書記
兼中央直屬機關黨委書記。王兆國在出任中辦主任3年後，於1987至
1990年，調任福建，前後擔任省委副書記、代省長、省長。
1990年，王兆國奉調回京，擔任國台辦主任。第二年，王兆國出任

中台辦、國台辦主任。時光進入1992年，王兆國擔任中央統戰部長，
並在第二年當選全國政協副主席。
2002年11月走進中共中央政治局的王兆國，有儒雅的氣質和始終的

微笑，對人非常和氣。2003年3月，他當選全國人大常委會副委員
長，並在同年9月當選中華全國總工會主席。在查處山西黑磚窯的事
件中，他及時作出批示，打擊非法用工，雷厲風行，給人印象深刻。

出生 : 1948年7月（59歲）

籍貫：山西天鎮

王岐山 北京市長愛說「大實話」
有「經濟學者型」官員之稱的北京市長王岐山，從第十六屆中央委

員晉身中共十七屆中央政治局。
今年59歲的王岐山履歷豐富：20世紀70年代，他與歷史研究結緣近

十年：先在陝西省博物館工作，後就讀於西北大學歷史系，畢業後供
職於中國社會科學院近代歷史研究所。
王岐山1982年後歷任中共中央書記處農村政策研究室、國務院農村

發展研究中心處長、副局級研究員、聯絡室副主任。1986年後，任中
央書記處農村政策研究室正局級研究員、國務院農村發展研究中心聯
絡室主任兼全國農村改革試驗區辦公室主任，國務院農村發展研究中
心發展研究所代所長、所長。
自1988年起，王岐山歷任中國農村信託投資公司總經理，中國人民

銀行副行長，中國建設銀行行長。
1997年12月，王岐山成為中共廣東省委常委；翌年1月當選為廣東

省副省長。2000年回京後，歷任國務院經濟體制改革辦公室黨組書
記、主任。2002年11月履職中共海南省委書記。
2003年4月，在非典型肺炎疫情嚴重之際，王岐山被任命為北京市

委副書記，並代理市長一職，被視為「臨危受命」。翌年當選北京市
長。王岐山愛說大實話， 在北京時他坦言自己「一個美夢接 一個
惡夢」，「美夢就是北京日新月異；惡夢就是安全，突發公共安全。」

出生：1944年10月（63歲）

籍貫：吉林榆樹

回良玉 扶農救災 政壇履歷豐富
回良玉，1944年10月生，吉林榆樹人，1966年加入中共，省委黨校

大專學歷，經濟師。
1961至64年，回良玉在吉林省農業學校學習。
1969至77年，回良玉在吉林省榆樹縣先後擔任當地革委會政治部幹

事、辦公室副組長，縣委組織部副部長和縣委副書記職務。
1987至90年，回良玉任吉林副省長。回良玉還先後擔任過吉林省農

業局副局長、省農牧廳副廳長，吉林省白城地委副書記和吉林省委常
委兼省委農村政策研究室主任、省委農工部部長等職務。
1990至92年，回良玉任中央政策研究室副主任。1992至94年，任湖

北省委副書記、省政協主席。回良玉曾主政蘇皖二省。1994至95年，
任安徽省委副書記、代省長。1995至98年，任安徽省委副書記、省
長。1998至99年，任安徽省委書記。
1999至2002年，任江蘇省委書記。2002至03年，中共中央政治局委

員。2003年3月，任國務院副總理。
回良玉是中共十五屆、十六屆中央委員，十六屆中央政治局委員。
回良玉被公認為中國政壇中履歷豐富的人物之一，他曾擔任多省地

方大員，並有中共中央政策研究室任職經歷。他主管農業水利等工
作，經常一線指揮抗災抗疫。

出生：1942年11月（64歲）

籍貫：江蘇武進

劉 淇 從煉鐵工到首都一把手
劉淇，1942年11月出生，江蘇省武進人。北京鋼鐵學院冶金系鋼鐵

冶金專業畢業，研究生學歷，教授級高級工程師。
劉淇26歲時在武漢鋼鐵公司煉鐵廠工作。在此後的20餘年間，他從

一名高爐瓦斯工逐步升任至武漢鋼鐵公司經理、黨委常委職位。1993
年3月，劉淇擔任冶金工業部部長、黨組書記。
1998年至今，歷任北京市委副書記、副市長、市長、市委書記﹔

2002年11月任中央政治局委員。
劉淇是第十五屆、十六屆中央委員，第十六屆中央政治局委員。今

年五月北京第十次黨代會上，劉淇當選北京市委書記，開始他的第2
個任期。
今年五月出版的美國《時代》周刊把劉淇列為「2007年度全球百大

影響力人物」。該雜誌認為，作為北京市委書記、北京奧組委主席，
劉淇發起的公民文明素質運動，包括排隊、反對隨地吐痰等都是艱巨
任務，這是讓中國首都進行一場「精神上的轉變」。
劉淇給多數媒體的印象，並非具有外露的鋒芒和個性。根據中國高

層「智庫」成員描述，劉淇是一位願意聽取意見的高層官員，他在擔
任北京市長時，常認真記錄專家意見，在高層研修班中，經常提前20
分鐘與講課人單獨交流。

出生：1947年7月（60歲）

籍貫：山西忻州

劉雲山 早年當記者 今掌中宣部
劉雲山，1947年7月出生，山西忻州人。中央黨校大學學歷。
上世紀60年代至70年代，劉雲山在內蒙古先後擔任過教師，宣傳幹

事、新華通訊社記者等職。
1982年，劉雲山任共青團內蒙古自治區委員會副書記、黨組副書

記。其後的十餘年間，劉雲山先後在內蒙古自治區出任宣傳部副部
長、部長，自治區黨委常委、秘書長兼自治區直屬機關工委書記、自
治區黨委副書記等職。
1993年4月至1997年4月，劉雲山任中央宣傳部副部長。此後至2002

年10月，任中央宣傳部副部長，中央精神文明建設指導委員會辦公室
主任。2002年11月迄今，劉雲山任中央政治局委員、中央書記處書
記，中央宣傳部部長，中央精神文明建設指導委員會辦公室主任。
作為中共中央主管意識形態綜合性職能部門的領導者，劉雲山給外

界的印象較為嚴肅。但其在甘肅、湖南、重慶等地視察時，媒體觀察
到，劉雲山喜歡和基層民眾聊天，向他們詢問各種問題，還會即興給
農戶的新家揮毫書寫對聯。在視察黨報時，劉雲山會推敲文章，點評
標題。人們注意到，近年來中國主流媒體正漸漸改變居高臨下的說教
方式，出現了一些內容生動的專欄，包括反映小人物喜怒哀樂的故
事。

出生：1945年11月（61歲）

籍貫：江蘇南通

劉延東 女統戰部長 剛柔並濟
在新一屆中共中央政治局的名單中，劉延東是唯一的女性。看到

她，讓人想起四個字─剛柔並濟。
今年61歲的劉延東，祖籍江蘇南通。她的父親劉瑞龍曾官至農業部

副部長。
19歲那年，劉延東加入中共，57歲時，出任中央統戰部部長，是中

共中央統戰部首位女部長。
劉延東畢業於清華大學。在中共高官中，劉延東是學歷較高的一

個。1990年開始，已經45歲的劉延東在公職之餘，連續用8年時間獲
得中國人民大學社會學系碩士學位、吉林大學政治學博士學位。
劉延東近30年的公職生涯，有25年是在團中央及統戰部度過。1982

年她與胡錦濤同年到團中央工作，歷任團中央書記處書記、常務書
記，全國青聯副主席、主席。9年後，她進入統戰部，從副秘書長做
起，11年間，官至中央統戰部長，至今年整25個春秋。
2004年5月，劉延東首次以全國政協副主席、中央統戰部部長的身

份出訪香港。她根據不同場合，一日四更衣，盡顯優雅風度。港媒稱
其掀起「劉旋風」。
熟悉劉延東的人知道，她待人和藹可親，總是笑容可掬，做事幹

練，又不失女性溫柔，可謂「剛柔並濟」。

本 內容：十七大專輯 香港新聞


